
 

Abschrift    UA/005/2011 
Ausschuss für Umwelt, 
Denkmal, Feuerwehr und 
Friedhof 

    Havixbeck, 14.09.2011 
 
 
 
 
Es wird festgestellt, dass die Mitglieder des Ausschusses zu der heutigen Sitzung 
ordnungsgemäß eingeladen worden waren. Unter dem Vorsitz von Ulrike Ludewig sind folgende 
Ausschussmitglieder anwesend:  
 
 
 
Vorsitzende 
Frau Ulrike Ludewig   
 
Ratsmitglieder 
Herr Klaus-Gerhard Greiff  Vertretung für Herrn Reinhard Hoock-

Blankenstein 
Herr Klaus Kerkering   
Herr Ludger Messing  Vertretung für Frau Gerda Steinhausen 
Herr Hubertus Spüntrup   
Herr Robert Tünsmann   
Frau Regina Wolter   
 
Sachkundige Bürger 
Herr Wilfried Branse   
Herr Karl-Heinz Kemmann   
 
Sachkundige Einwohner 
Herr Hans-Heinrich Badengoth (Heimatverein)  
Herr Manfred Elies (Seniorenbeirat)  
 
Protokollführer 
Frau Ulrike Overmeyer   
 
von der Verwaltung 
Frau Monika Böse   
Herr Bürgermeister Klaus Gromöller   
 
Gäste 
Herr Dr. Frank Bröckling vom Büro planinvent zu TOP 2 
Herr Dipl.-Ing. Stefan Engelhardt von der 
Niedersächsischen Landesgesellschaft mbH 
als Partnerin des Büros planinvent 

zu TOP 2 

 
 
 
Es fehlen entschuldigt: 
 
Ratsmitglieder 
Herr Reinhard Hoock-Blankenstein   
Frau Anke Leufgen   
 
Sachkundige Bürger 
Herr Frank Große Verspohl   
Frau Gerda Steinhausen   
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Sachkundige Einwohner 
Frau Marion Jaeger (Hospizbewegung)  
 
Sachverständige Bürgerin gem. § 23 DSchG 
Frau Dr. Jutta Thamer   
 
 
 
Beginn der Sitzung:  19:00 Uhr 
 
Ende der Sitzung: 20:45 Uhr 
 
 
 
Vor Eintritt in die Tagesordnung begrüßt die Vorsitzende die anwesenden Mitglieder und die 
anwesenden Bürger und stellt die Beschlussfähigkeit fest.  
 
 
 
 
Öffentlicher Teil: 
 
 
TOP 1 
Beschlussfassung über Änderungen und Erweiterungen der Tagesordnung 
 
 
Es werden keine Änderungen und Erweiterungen der Tagesordnung beschlossen. 
 
 
 
 
  
 
 
TOP 2 
Beratung über den aktuellen Planungsstand zur Erarbeitung eines integrierten 
Klimaschutzkonzeptes für die Gemeinde Havixbeck, insbesondere auch unter 
Berücksichtigung der Ergebnisse aus den Arbeitskreisen "Klimakommune Havixbeck" 
und "Netzwerke" 
Herr Dr. Bröckling und Herr Engelhard werden entsprechend berichten. 
 
 
Die Vorsitzende übergibt nach einer kurzen Einführung das Wort an die Gäste Dr. Frank 
Bröckling und Dipl.-Ing. Stefan Engelhardt. 
Anhand einer power-point-präsentation, welche dem Protokoll beigefügt wird,  stellen diese die 
weitere Vorgehensweise einschließlich der Ergebnisse aus den Arbeitskreisen vor. Da am 15.9. 
eine letzte Sitzung des Arbeitskreises „Netze“ stattfindet, können nicht alle Ergebnisse 
vorgestellt werden. 
 
Herr Dipl.-Ing. Engelhardt erläutert zunächst die dargestellten Energieverbräuche. Die 
Energieverbräuche in der Startbilanz sind bezogen auf Durchschnittswerte vergleichbarer 
Kommunen, während die Tabelle „Aktuelle Bilanz Engergieverbrauch 2000-2010“die Verbräuche 
in Havixbeck widerspiegelt. Da noch nicht alle tatsächlichen Verbräuche aus dem Jahr 2010 
vorliegen und zum großen Teil Schätzdaten zugrunde liegen, kann noch kein aussagekräftiger 
Vergleich zu den Werten der Startbilanz gezogen werden.  
Herr Dr. Bröckling geht auf die in den Arbeitskreisen erarbeiteten möglichen Ziele und sich  
daraus möglicherweise ergebenden Handlungsfelder/Maßnahmen ein. Diese möglichen Ziele 
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sind auf ihre Durchsetzbarkeit hin zu überprüfen. Seiner Einschätzung nach  könnte die 
Senkung der CO-2-Emissionen pro Jahr um 2 % formuliert und durchsetzbar  sein. Er weist 
darauf hin, dass die Öffentlichkeit regelmäßig über Ergebnisse und Erreichung der Ziele 
informiert werden muss. Hier könnten jährliche Aktionstage in Frage kommen. Die Bevölkerung 
sollte durch konkrete Maßnahmen, wie z.B. durch Wettbewerbe, Häuserbesichtigungen durch 
„offene-Tür“-Veranstaltungen bei bereits durchgeführten Klimaschutzprojekten usw. immer 
wieder aktiviert werden.  
Es entwickelt sich eine rege Diskussion im Ausschuss. Die Anregungen und Bedenken der 
Ausschussmitglieder werden vom Büro planinvent in den Entwurf des Klimaschutzkonzeptes 
eingearbeitet.  
Als weiterer Ablauf wird noch einmal auf den Arbeitskreis Netze am 15.9. hingewiesen. Die 
Vorstellung des ersten Entwurfes des Klimaschutzkonzeptes wird für die Sitzung des 
Umweltausschusses am 30.11. ins Auge gefasst, wobei eine Verabschiedung der endgültigen 
Fassung in der Ratssitzung am 15.12. erfolgen könnte. 
Die Vorstellung des Konzeptes wird in einer Abschlussveranstaltung, ca. Anfang 2012, möglich 
sein. 
 
Die Vorsitzende bedankt sich für die Vorstellung des Zwischenergebnisses und den regen 
Gedankenaustausch.  
 
 
 
  
 
 
TOP 3 
Anfragen der Ausschussmitglieder gem. § 17 Abs. 2 GeschO 
 
 
 
 
Keine 
 
 
  
 
 
 
Unterschriften:  
 
Vorsitzender:  
 
gez.: Ulrike Ludewig 
Ulrike Ludewig 
 
 
Schriftführer:   
 
gez.: Ulrike Overmeyer 
Ulrike Overmeyer 
 
 
Für die Richtigkeit der Abschrift: 
Havixbeck, 20.09.2011 
 


	Abschrift    UA/005/2011

